
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL LUNES 6 DE JULIO DE 1812.

Santa Lucia Mártir.

Proclama del célebre Empecinado á los jurados españoles.

Españoles: Si el temor, la debilidad, el engaño, ú otros motivos semejantes os precipitaron á tomar partido por el usurpador del trono de Fernando, y de los sagrados derechos de nuestra generosa nacion, no puedo persuadirme á que os hayais olvidado que nacisteis españoles y libres. Conozco que os llenan de horror esas armas que teneis en vuestras manos, quando se os presenta la idea de que han de servir para derramar la sangre de vuestros hermanos, y para labrar la ruina de vuestra patria, y la esclavitud de vuestras mismas personas. La España no puede ser vencida por Napoleon: juró ser libre, y lo será á pesar de todos sus esfuerzos. Está muy cerca el dia feliz en que acosados y sin resistencia los soldados del tirano, huyan presurosos del suelo que los detesta, por evitar la suerte desastrosa de muertos ó prisioneros. ¿Qué será entonces de vosotros? Expatriados para siempre, y despreciados entre los franceses, tocareis á la desesperacion: vuestra muerte ignominiosa entonces es segura; y en el dia os es inevitable si sois cogidos en clase de enemigos. Aceleraos á abandonar un partido que sobre cubriros de oprobio, no os puede traer sino inquietudes, zozobras, desprecios, y por último una muerte desastrosa: volved á vuestra patria, que qual madre cariñosa os abrigará en su seno, Yo á su nombre os convido, y ofrezco la seguridad de vuestras personas: olvidar lo pasado; atender el mérito que contragereis, y satisfaceros las armas y caballos que trageréis del enemigo.

Oid mi voz, y cerrar los oidos á las sugestiones y patrañas

de esos embusteros que os rodean : el Empecinado os cumplirá su palabra ; pero si lejos de escucharla quereis continuar obcecados en vuestro error, le vereis inexorable degollar por su mano á los viles hijos de la España, y rebeldes vasallos de *Fernando*.

Quartel general de Sacedon 3 de mayo de 1812.

El Empecinado.

NOTICIAS.

Belmonte 1.º de junio.

El 9 del pasado amaneció la ciudad de Cuenca cercada por la division del brigadier D. Juan Martin. Nuestras tropas penetraron por las calles á pesar de la tenaz resistencia de los franceses, y del fuego de artillería que hacian éstos desde sus fortines del hospital de Santiago y de la Inquisicion. Al cabo de 10 horas de fuego, en que los nuestros hicieron prodigios de valor y de arrojo, los enemigos quedaron encerrados en sus fortificaciones, adonde se refugiaron tambien el prefecto y otros empleados españoles. Hubo la desgracia de que subiendo por la calle de S. Pedro 15 soldados nuestros, que perseguian hácia la Inquisicion á un número quadruplicado de franceses, subian al mismo tiempo otros 80 de éstos á refugiarse al fuerte, y cogiendo entre dos fuegos á los 15 soldados, los hicieron prisioneros. Murió de un fusilazo en la calle de S. Juan el comisario regio baron Nardon, y fueron presos por los nuestros varios empleados, entre ellos el decano de la junta criminal.

El brigadier Martin, noticioso de que los franceses habian pedido socorro á las guarniciones de Horcajada y Requena, y á la columna que estaba hácia Hiniesta, salió de la ciudad y se retiró á dormir y descansar en las alturas inmediatas. Aquella noche se evadieron á favor de las tinieblas los franceses y los empleados. Al dia siguiente volvieron nuestras tropas á la ciudad, destruyeron el fuerte del hospital de Santiago que ardió enteramente, y pegaron fuego á la Inquisicion. Se destrozaron asimismo las puertas, y todas las obras de fortificacion hechas por los enemigos.

Aquella tarde llegó ya la columna de tropas de Hiniesta, y á puestas del sol se acercaron á la ciudad por el camino de Fuentes, tiraron algunos cañonazos, y se volvieron á Morte. En este pueblo se reunieron al medio dia del 11 los franceses, y á las 6 de la tarde entraron en la ciudad, que habia ya evaquadado la

div
de
cial

mo
que
huc
bre
nue

del
y b
mid
y o
cial

tos
de a
da r
cha.

bate
los

que
que
de r
de e

Elio
sado

do,
titu
pone
hice

division española, llevándose los efectos del almacén de tabacos y de la tesorería, vestuarios y todos los equipages del general y oficiales renegados.

Después de este ataque ha habido otros dos; y en el último, que ha sido á 4 leguas de Cuenca hácia la Alcarria, ha quedado herido mortalmente el comandante renegado Mesa. A Sa-huquillo, otro comandante renegado, le dexaron solo 100 hombres que le seguian, y aseguran que anda en tratos para pasarse á nuestras banderas.

Copia de una carta.

Algeciras 7 de junio.

Mi constante y buen amigo: La accion de Bornos del 1.º del corriente será eternamente memorable por el valor, denuedo y bizarría de las tropas españolas en atacar unas posiciones tan formidables como las que tienen allí los enemigos. La pérdida de una y otra parte en solo 2 horas de combate ha sido horrorosa: 80 oficiales muertos ó heridos, tres gefes de los primeros, y otros tantos de los segundos, con mas de 800 soldados, son los sacrificios de aquella jornada, que hará época en la historia de nuestra sagrada revolucion. Pasan de 500 los heridos llegados á ésta hasta la fecha. Los enemigos han perdido un general de brigada, un gefe de batallon y 1200 hombres; un gefe de escuadron, y su ayudante los tenemos aquí prisioneros. Nuestro ejército estaba ayer en Ubrique, y los enemigos subsisten en Bornos asombrados del valor con que atacaron nuestras tropas sus formidables posiciones. Le han ido de refuerzo á nuestro ejército 300 caballos venidos hace quatro dias de esa.

Cádiz 16 de junio.

El comandante general del canton de la isla de Leon D. Xavier Elio, dice al gefe del estado mayor general con fecha de 30 del pasado, lo que sigue:

“Para solemnizar del modo posible el plausible dia de S. Fernando, formé todas las tropas de mi mando en el campo de la Constitucion, adonde acudieron las inglesas y portuguesas con su correspondiente artillería y plana mayor.

Dispuestas las de mi mando en un quadro de fondo doble, les hice la arengá que acompaña, y las voces y los semblantes de los

soldados y pueblo, demostraban bien los vivos sentimientos de sus corazones. La brillantez de las tropas aliadas, las atenciones de sus gefes, y el posible aseo de los cuerpos de mi mando, contribuyeron á la brillantez de esta parada. ¡Ojalá que algua dia tenga yo la felicidad de emplear util y dignamente, á favor de la patria, los afectuosos sentimientos que he notado, y los que á mi me poseen!—Lo comunico á V. S. por si tiene á bien ponerlo en noticia de S. A. Dios guarde á V. S. muchos años. Real isla de Leon 30 de mayo de 1812.—*Xavier Elio*.—Señor gefe del estado mayor general.”

“Españoles: El dia de S. Fernando debe excitar nuestro entusiasmo patriótico. El recuerdo de nuestro rey cautivo, por cuya libertad y la de la patria 4 años hace que peleamos; los millares de víctimas que han perecido en las acciones, y asesinados por nuestros crueles enemigos; todo debe avivar nuestro encono y nuestra venganza; y por otra parte el miserable estado á que se ven reducidos los exércitos del tirano Napoleon, que ha agotado inútilmente sus grandes recursos para sojuzgarnos, y los poderosos auxilios de nuestros fieles aliados, nos dan positivas esperanzas de que los arrojaremos de nuestra península. Mas para esto, soldados españoles, será preciso pelear muchas veces, y para no ser vencidos, ser obedientes y subordinados, y jurar mil veces morir primero que abandonar vuestros puestos, acompañando á los dignos gefes que os conducen á la victoria.—Si, mis amados compañeros: ante el Dios de los exércitos que nos escucha, ante la memoria de nuestro rey *Fernando* que nos lo pide, y ante nuestra amada patria la España que lo demanda con justicia; prometamos verter la última gota de nuestra sangre antes que abandonar la santa causa que defendemos: ¿lo jurais así? Si lo juramos: viva el rey, viva España, vivan nuestros aliados. En fe y señal de que así lo prometemos: Batallones &c. *Primera descarga*. . . *Música &c. y silencio*.

Batallones. . . Por la prosperidad y constancia de nuestro gobierno. . . *Segunda descarga*. . . *Música*. . . *Silencio*.

Batallones. . . En honor de nuestros fieles aliados. . . *Tercera descarga*.

Hecho esto desfiló la tropa inglesa y portuguesa por delante de los generales español é ingles; y en seguida la española.”